
Ростислав, Митрополит Томский и Асиновский 

Уважаемая Оксана Витальевна, Наталья Александровна, уважаемые 

отцы, братья, уважаемые депутаты областной думы, участники сегодняшнего 

форума - парламентских встреч! 

Сегодня действительно мы обсуждаем очень важную тему. Многие 

мысли, которые хотелось бы мне высказать, озвучила и весьма глубоко 

сформулировала Оксана Витальевна. 

Я хотел бы просто добавить и поставить какие-то акценты на 

отдельных вещах. 

Мы сегодня говорим о памяти, духовном опыте и ответственности 

поколений. Конечно же, мы должны осознавать ответственность за передачу 

этого опыта,  духовного опыта,  этой памяти тем, кто будет за нами. Для того, 

чтобы что-то передать, нужно это иметь и это сохранить, это получить. 

И вот когда мы говорим о памяти и духовном опыте, мне кажется, что 

эти два понятия очень близки друг с другом. Ведь что такое память 

человеческая? Она настолько шатка и непостоянна, что, конечно же, 

говорить о том, что она обладает какими-то качествами вечности нельзя.  

Да, уходят в прошлое поколения, которые были свидетелями и 

участниками тех или других событий, и, конечно же, со временем, когда сами 

новые поколения перестали быть участниками тех событий, уже не так 

бьётся с трепетом сердце, когда начинаешь вспоминать об этих событиях. 

Мы с вами ведь совсем по-другому, нежели события Великой 

Отечественной войны, воспринимаем, скажем, нашествие на русскую землю 

половцев и печенегов, тевтонских рыцарей при Александре Невском. 

Совершенно не так даже воспринимаем события 1612 года, связанные с 

польско-литовской интервенцией и  противостоянием нашего народа 

захватчикам, о чем мы говорили в рамках празднования Дня народного 

единства. 

Проходит время и в нашей памяти стираются какие-то очень, казалось 

бы, важные и нужные вещи. Наверняка пройдёт ещё несколько поколений и 

уже по-другому будут, восприниматься события Великой Отечественной 

войны.  Так как же всё-таки сохранить вот эту память? 

Конечно, здесь призваны потрудиться историки и те, кто пытается как-

то зафиксировать эту память. Но все равно,  те или иные документы, которые 

являются частью жизни одних поколений, становятся со временем 

музейными экспонатами. И те пожелтевшие страницы газет, документов 

становятся чем-то таким заархивированным или находящимся под стеклом в 

музее.   

Что же должно быть для того, чтобы эти документы, эти события 

прошлого заставляли через поколение биться наши сердца, быть 

неравнодушными ко всему этому, быть носителями всего этого и быть 

способными передать это будущим поколениям? 



Мне думается, что в этой теме сформулирована память, духовный опыт 

-  это, собственно говоря, одно и то же: в памяти духовный опыт - это то, 

носителем чего должен быть каждый из нас.  

Вспомним, например, Великую Отечественную войну. И мне всегда не 

даёт покоя, я всегда вспоминаю, когда речь об этом заходит, известную 

историческую речь, вернее, обращение Сталина к воинам. По-моему, это 

было седьмого ноября сорок первого года, когда был парад на Красной 

площади, и наши войска отправлялись на сражение прямо с Красной 

площади. И Сталин, обращаясь к бойцам, произнёс следующие слова: «Пусть 

вдохновляет вас в этой борьбе мужественный образ наших великих предков». 

И дальше он перечислял Александра Невского, Дмитрия Донского, Кутузова, 

Суворова, Минина и Пожарского и других героев прошлого. Почему? 

Потому что в основе героизма, подвига, патриотизма всегда лежало и лежит 

одно и то же: осознание людьми тех духовных, культурных ценностей, той 

самой идентичности, которые связаны с какими-то высшими духовными 

ценностями, которые защищают наш народ. 

 Вот в последнее время, если мы говорим уже не о Великой 

Отечественной войне, а о Специальной военной  операции, иногда в 

информационном пространстве начинает дискутироваться и подниматься 

вопрос о каких-то мирных переговорах. И иногда те, кто ведут эти 

разговоры, сводят все к решению вопроса, связанного с какими-то 

территориями, с какими-то уступками одних в пользу других каких-то 

территорий, и видят в этом якобы решение вопроса. На самом деле то, что 

происходит сегодня, как и во всех других сражениях на полях войны, - это 

вопрос не только и не столько о территориях, сколько о тех духовно 

нравственных, исторических и культурных ценностях, которые отстаивал 

наш народ!  

Постоять за правду, постоять за истину, постоять за то, что мы 

получили от самого бога, чему хранителем был наш народ на протяжении 

многих поколений, сохранить это, приумножить и передать новым 

поколениям - вот это всегда было движущей силой,  которая заставляла наш 

народ защищать наше Отечество, нашу культуру, нашу веру. 

Так было и в древние времена, так было и в годы Великой 

Отечественной войны, несмотря на то, что, вроде бы, это уже был период 

советской власти, когда были пересмотрены наши идеологические взгляды, 

на уровне государства по крайней мере,  но, тем не менее, все равно те 

духовные, культурные ценности, которых всегда на протяжении веков 

держался наш народ, снова были подняты и взяты на вооружение нашим 

народом и в годы Великой Отечественной войны, и вот сейчас, когда идёт 

противостояние нас не с Украиной и даже не с Западом, а с теми силами 

демоническими, которые стоят за этими процессами, которые сегодня 

подняли голову и противостоят всему человечеству. И на защиту как раз 

подлинных духовных, богоустановленных ценностей, встала Россия, эта 

борьба из разряда духовной борьбы. 



Очень часто, когда говорят о каких-то катаклизмах в этом мире, 

употребляют и совершенно неправильно слово «апокалипсис». 

Если любого человека, не глубоко церковного, сейчас спросить, какое 

значение они вкладывают в слово апокалипсис, все скажут, что это какая-то 

катастрофа, то есть апокалипсис равно катастрофе. На самом деле 

апокалипсис слово древнегреческое (от греч. ἀποκάλυψις — откровение, 

открытие). То есть апокалипсис  - откровение, это название последней книги 

Нового Завета, в которой Господь открывает нам судьбы грядущего мира. И 

вот поэтому слово апокалипсис не несёт в себе идеологически такого 

значения, как катастрофа, это откровение о последних судьбах мира. 

Что написано в этой книге? А написано то,  что зло не сможет одержать 

победу в этом мире до тех пор,  пока Господь будет посылать в этот мир 

поддерживающего.  

Действительно, много раз человечество достигало такой грани,  когда 

казалось бы все, человечество оказалось в тупике и дальше уже развиваться 

некуда, и мир должен либо погибнуть, либо должно что-то произойти. Но 

каждый раз, по промыслу Божию, появлялся в мире какой-то удерживающий, 

какая-то сила, которая противостояла вот этим силам зла, силам разрушения, 

когда все возвращалось на круги своя.  

И вот сегодня такой удерживающей силой, о которой сказано в этой 

книге «Апокалипсис», не только по убеждению нас, наших 

соотечественников, но все чаще и чаще об этом говорят люди в других 

странах, те, кто держится традиционных духовно-нравственных ценностей, 

что таким удерживающим в мире сегодня является наша страна, наш народ,  

который встал на защиту этих духовных, исторических, культурных 

ценностей.  

И поэтому,  когда мы говорим о памяти и  духовном опыте поколений, 

мы говорим о том, что мы должны стать носителями этого духовного кода, 

который связан с тем, чем жил, чем дорожил и за что был готов отдать свои 

жизни наш народ и в прежние века, и в настоящее время. 

И конечно, наша ответственность - не быть тем слабым звеном, на 

котором цепь передачи духовного опыта оборвётся, что мы не сможем 

сохранить и передать другим то, чем дорожили наши предшествующие 

поколения, и вот поэтому ответственность на всех нас.  

Я думаю, что как раз когда в этом году поставлены или мы решили 

поставить такую задачу, поговорить об ответственности поколений за 

сохранение исторических, культурных ценностей и опыта поколений, это 

очень важные и значимые темы, судьбоносные, потому что от этого зависит 

то, в каком мире мы будем жить завтра 

Я не один раз уже в разных выступлениях вспоминал, и  сегодня само 

на память приходит, мне кажется, очень интересное высказывание одного 

русского философа - славянофила Евгения Трубецкого, правда, это 

относилось к первой мировой войне. Он написал работу в тысяча девятьсот 

четырнадцатом году, но мне кажется, что к сегодняшнему дню она ещё 

больше имеет отношение. Он говорил, что мир стоит на распутье, по какому 



пути нам пойти, чем будет мир, в котором мы живём завтра, превратится ли 

он в храм Божий, где будут царствовать законы духа, или он превратится в 

зверинец, где будут царствовать, как он выражался, законы зоологизма. То 

есть чем мы будем, каким-то звериным сообществом, тем  обществом где 

человек человеку волк, там,  где будет царство греха, порока, гения плоти, 

либо это будет царство духа и царство духовных ценностей. Вот и от того, 

какие мы сделаем выводы, по какой дороге мы пойдём, зависит каким будет 

завтра мир.  Поэтому сегодня не только мы сами, но и весь мир смотрит на 

нас, на Россию, потому что сегодня решается вопрос не только какой Россия 

будет завтра, но и каким будет мир в целом. 

Благодарю за внимание. 


